

Redacción  
y  
Administración,  
Calle de Barbieri  
núm. 8, entr.º  
Apartado, 436

# EL EJÉRCITO Y ARMADA

Imprenta  
de la  
propiedad  
de  
este periódico  
Calle de Barbieri  
núm. 8, bajo  
MADRID

ORGANO DE OPINION MILITAR

GERENTE: RICARDO RUIZ Y BENÍTEZ DE LUGO

Año IX

Lunes 7 de Abril de 1918

Núm. 2.457

## RENACIMIENTO

Trubia y Oviedo

Ya que tan repetidos motivos tenemos de pesadumbre, al ocuparnos de nuestra labor diaria en estas columnas, amámbos como somos de las glorias patrias, sobre todo cuando con el Ejército se relacionan, justo es que hoy hallemos una tregua merecida al dar una nota agradable de justa satisfacción y legítimo orgullo que nos haga olvidar las miserias y pequeñeces que, con abrumadora frecuencia nos entristecen.

Vamos a ocuparnos de las Fábricas militares de Trubia y Oviedo; otro día nos confortaremos igualmente hablando de otras.

Las mencionadas fábricas constituyen hoy dos establecimientos modelos que si son honra del insigne cuerpo de Artillería, cuyas energías y constancia les ha dado vigorosa vida después de ruidosa labor, son también legítimo orgullo del Ejército y la nación toda.

La poderosa iniciativa é incansable actividad de ilustres artilleros, cuyos nombres no es necesario citar por ser harto conocidos de todos, sorprendiendo en el gabinete de estudios los secretos de la ciencia, son los guías del obrero en los talleres formando escogido plantel de éstos que después difunden las enseñanzas teórico-prácticas recibidas, no sólo por la comarca asturiana, sino por muchas varias.

En Trubia, el hierro y el acero corre en enrojecidos caudales a llenar los molinos de que han de salir fundidos esos enormes centinelas avanzados de la seguridad de la Patria, ya se coloquen en nuestras costas, ya artillen los formidables acorazados.

De allí salen cañones de diversos calibres, municiones de todas clases y esos elementos tan complejos como indispensables para la guerra, que, a despecho de las infundadas aspiraciones de algunos visionarios, está lejos de desaparecer.

Merced á tan bien montados establecimientos, vámonos librando de la tutela extranjera, á cuya industria militar hemos rendido tributo que sobre nosotros ha pesado siempre como férreo yugo.

Fusiles y cañones, las últimas maravillas de los armamentos modernos, construyen las fábricas de Trubia y Oviedo, que si son atendidas como se merecen y se debe, prestando caluroso apoyo á su marcha ordenada y á su desarrollo cada vez más creciente, en un porvenir muy próximo, lograremos sobrepujar á las mejores fábricas extranjeras.

Con ello iremos ganando; el Estado ahorrará dinero, nuestros obreros tendrán trabajo, nuestro ejército contará con más hombres de ciencia y un armamento como debe tener, y todos ostentaremos un orgullo fundado y una satisfacción merecida.

## Noticias de Oriente

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

El sitio de Scutari.—El cólera.—Nuevas victorias búlgaras.—La demostración naval.

PARIS, 6.—Las últimas noticias confirman que continúa el sitio de Scutari, creyéndose que los sitiadores realicen el asalto de la ciudad el martes.

Los campos que rodean la ciudad se hallan completamente inundados, por cuyo motivo las operaciones son penosísimas para los sitiadores. En los sectores del Sur y del Sudeste los ingenieros militares tienen necesidad de proceder á la urgente reparación de los caminos para poder utilizar éstos durante el asalto.

De Andrinópolis comunican que en dicha plaza se han registrado nuevos casos de cólera.

El ejército búlgaro, que opera frente á Tehtaldje, sostuvo diversos ataques de los turcos. En todos ellos las tropas del Zar Fernando resultaron victoriosas, y con tal motivo han recibido una cariñosa felicitación de su Soberano, especialmente el tercer regimiento de Infantería, cuya conducta fué heroica en extremo.

Los turcos, según las noticias del citado origen, tuvieron 1.200 muertos y un número proporcional de heridos.

Ha fundado delante del puerto de Antivari la flota encargada de efectuar la demostración naval acordada por las grandes potencias. Forman esa flota tres barcos austros-húngaros, dos italianos, un alemán, un inglés y un francés.

Se ha recibido un telegrama de Roma, en el cual se anuncia que, después de breve conferencia, los comandantes de los buques fundados frente á Antivari han dirigido al Gobierno del Montenegro un despacho, en el cual le intiman el respeto al acuerdo unánime de las grandes potencias y le invitan á dar contestación en breve.

BERTG.

## Por las clases subalternas

La cartera de identidad.

No es esta la primera vez que desde estas columnas pedimos para las clases subalternas militares la concesión del carnet de identidad.

En nuestro último escrito nos dirigíamos al ministro de la Guerra, al de Hacienda y á las Compañías ferroviarias, haciendo las consideraciones que estimamos demuestran la justicia de nuestra petición.

Los suboficiales, los brigadas y todo el personal asimilado á estas categorías, cuyos sueldos son menores de 1.500 pesetas, pero cuya estancia en el Ejército es permanente, deben ser provistos del referido documento, entre otras razones, porque con el resultan muy económicos los viajes por ferrocarril.

¿No es lógico que si á nuestra oficialidad se la favorece, alcance ese beneficio á las clases que están aún más necesitadas?

El billete de un oficial en segunda resulta más económico que el de cualquier inferior en tercera.

Y ha traído otra consecuencia la concesión del carnet.

Antes, pagando la diferencia del billete militar, de tercera ó segunda clase, podía viajar más cómodamente el que lo deseaba.

Hoy, billetes de segunda para militares no se dan más que con el carnet, los que no lo tienen han de viajar forzosamente en tercera.

Repetimos nuestro ruego de que se amplíen la concesión de la cartera de identidad á las modestas clases de referencia á que antes hacemos referencia.

Llegan á nuestras manos infinidad de calurosas felicitaciones por la actitud definida de nuestros propósitos periodísticos á realizar, y la actividad desplegada en el deseo de servir pronto y bien á nuestros abonados.

Agradecemos en el alma el reconocimiento de nuestras intenciones, y en la imposibilidad de hacerlo ostensible á tantos de los que nos han escrito en este sentido, nos valemos para ello de las presentes líneas, pudiendo asegurarnos que los hechos han de ser más elocuentes que los rasgos de la pluma manejada con mejor ó peor habilidad.

## UN VISTAZO A LA ACTUALIDAD

No hubiera estado mal que á propósito de la llegada de los soldados moros, se hubiera publicado por la alcaldía un bando recomendando á los transeúntes comprimirse en cuanto á sus manifestaciones de curiosidad y clásica bobería.

Aquí, donde nos la damos de vivos y colgamos el sambenito de isidro á cualquier provinciano que tiene el mal gusto de darse una vueltecita por la corte para dejarse atropellar por un auto ó ahogarse en una charca, estamos dando una nota ridícula en las calles cada vez que nos encontramos un morito de los que han traído para desfilarse el día de la jura.

Bueno que la novedad nos haga volver la cabeza al cruzarnos con uno, pero seguirlos por las calles estudiando sus gestos, comentando sus sonrisas y mirándolos hasta el cielo de la boca, es prueba de una incultura y de un mal gusto que ellos comentarán á sus anchas con frases que nos favorecerán muy poco.

El moro no es curioso ni se admira de las cosas que ve; no crean los papanatas que les siguen que van á sorprenderles en pose de asombro.

Los que hayan visitado Marruecos habrán observado como ellos, al vernos cruzar por sus campos, han limitado á mirarnos con indiferencia continuando en sus charlas ó quehaceres.

En Nador, á raíz de la campaña del nueve, iban señoras ataviadas á la europea, con grandes y ridículos sombreros, y caballeros atalajados de cien mil maneras; pues ni aun los chicos les miraban con sorpresa; aquí chicos y grandes ponen de su parte cuanto pueden por molestarlos...

Y menos mal los que les siguen en silencio; frases de mal gusto es muy corriente oírlos y tomaduras de pelo, que más ultrajan al que las profiere que al que van dirigidas.

Hay que convenir que un pueblo tan chusco como el nuestro no es el más á propósito para ir en pos de salvajes, llevando en la diestra la antorcha de la civilización.

Si se enteraran de estos datos los franceses, pronto editarían y nos enviarían un tratado de urbanidad para «España et pour le Maroc».

Ayer celebraron un mitin los elementos no católicos, abogando por la libertad de conciencia; hablaron elocuentemente muchos señores, y hubo cada ovación, cupas de hacer enrojecer de envidia al propio Sordao Romano.

Hizo el resumen el doctor Simarro, y á propósito de su labor no queremos emitir juicio, limitándonos á copiar lo que dice un colega de la noche:

«El discurso brevisimo—ha sabido como todo lo bueno, á poco—; fué reído y aplaudido con verdadero entusiasmo».

Menos mal que el doctor Simarro hizo reír; en cambio otros oradores provocaron el estornudo.

Nosotros confesamos con sinceridad que nos quedamos dormidos como ostras «al compás» de la brillante oración de un señor que peroraba, pero que muy bien, y que según las señas y las reeñías de la prensa de anoche, resulta que era alemán.

Cuando un acomodador nos despertó suavemente, nos dijo que nos habíamos perdido los discursos de Gasset, Morote y Castrovido; algo alcanzamos de lo que dijo D. Pablo Iglesias; hay que confesar que es un maestro de la oratoria; stortoladitos nos dejó con sus frases; decía: ¡hay que acordarse! ¡hay que barrer; ya lo oyen los empleados! «Lo Rat Penat»; hay que barrer aquello (de la) muy á conciencia; ya presumía D. Pablo que no iba á quedar muy limpio.

En la fiesta del sainete estuvieron poco afortunados unos autores jóvenes que deben su nombre á haber obtenido primeros premios en concursos; los señores Cuevas y Giron como se hundía, no lentamente, sino de golpe y porrazo su «sangre de horchata», y el Sr. Ramos demostró no conocer la realidad en «la Redacción».

Sentimos un dolor muy íntimo: francamente, cuando vemos desaparecer entre la ola de vulgar y de lo mediocre, á estos simpáticos muchachos, que un día fueron declarados Genios, oficialmente, ora por el Municipio, ora por un onclave de respetables varones...

De la alegre torería: El «fenómeno» Belmonte fué ayer lesionado en Sevilla por un buay apodado «Pioneros».

El mismo perniquebra al banderillero Calderón.

—En la plaza de Tetuán de las Victorias fué gravemente herido un modesto novillero, de los de última fila.

—El mal tiempo impidió se celebrara la corrida anunciada en Madrid.

¡Buena está la alegre torería!

En honor de D. Enrique García Velloso, escritor argentino, á quien ya admiramos— aunque desconociendo en absoluto su obra— contagiados de la admiración que ha despertado entre nuestra intelectualidad, se celebró ayer un banquete, que estuvo muy concurrido; nos parece muy bien.

Y no va más señores: en «la actualidad» no corren cosas más interesantes.

## ECOS POLITICOS

El ministro de Hacienda.

El ministro de Hacienda hállase bastante mejorado de su dolencia, pero por prescripción facultativa no abandonó ayer el lecho.

Huelga solucionada.

El gobernador de Oviedo participó anoche al ministro de la Gobernación que habían quedado solucionadas las huelgas de mamposteros, albañiles y panaderos de Gijón.

## EL DÍA MILITAR

Información de Madrid.—Provincias.

Extranjero.

(POR TELEGRAMA)

La jura de banderas.

PALMA DE MALLORCA, 6.—Hoy se ha verificado con toda solemnidad el acto de jurar los reclutas la bandera.

Antes se celebró una misa de campaña. Numeroso público presenció el acto que terminó desfilando la tropa ante las autoridades.

VIGO, 6.—Se ha suspendido el acto de la jura á causa del mal tiempo.

Se celebrará el domingo próximo.

ALICANTE, 6.—Con gran brillantez se ha celebrado en el Parque de Canalejas la jura de la bandera.

Asistieron todas las autoridades civiles, escuelas públicas y corporaciones.

Ante el gobernador militar desfilaron luego las fuerzas compuestas del regimiento de la Princesa, Guardia civil y Carabineros.

Reparto de socorros.

SAN SEBASTIAN, 6.—En el Gobierno Militar se ha constituido la Junta de damas encargada del reparto de socorros entre las familias de los muertos y heridos de Melilla. Preside el general Almansa.

Se procedió al reparto de 8.000 pesetas entre las familias de los soldados guipuzcoanos muertos ó heridos. La escena del reparto dió origen á conmovedoras escenas.

ALMERIA, 6.—Se ha verificado en el salón de actos de la Diputación Provincial el reparto de 17.500 pesetas, enviadas por la Junta de damas de Madrid, con destino á los herederos de los soldados muertos en la campaña de Melilla.

Presidió el acto la señora del gobernador civil y asistieron todas las autoridades militares y numeroso público.

Inauguración de una escuela.

SAN SEBASTIAN, 6.—Se ha inaugurado la Escuela Militar organizada por la Sociedad de Tiro.

Después del discurso de Aristeguieta, habló el general Almansa, encomiando las ventajas que tiene la instrucción militar.

Obsesio.

El regimiento de Artillería cuarto de campaña obsequiará hoy con un almuerzo, servido por la casa de Touraie, á los jefes y oficiales llegados de Melilla que mandan las fuerzas indígenas.

Asistirán el capitán general, el gobernador militar y el comandante general de Artillería.

A las tropas indígenas se les servirá un rancho extraordinario, costeado también por el indicado regimiento.

El agasajo se celebrará á la una de la tarde.

## Extranjero

AUSTRIA-HUNGRIA

Perros vigilantes

En vista de los buenos resultados que están dando los perros que se asignaron á ciertos almacenes y depósitos de armamento de artillería de las guardias de Viena y Cracovia, el ministro de la Guerra ha señalado un crédito especial para adquisición de más perros de la misma raza, con destino á otros almacenes de material de guerra. Los resultados obtenidos son, como se dice, muy buenos, y estos perros constituyen un excelente auxiliar del servicio de centinelas, especialmente durante la noche.

La aviación y los oficiales de Estado Mayor

Existe en este Ejército la tendencia á que todos ó casi todos los oficiales procedentes de la Escuela Superior de Guerra practiquen en el servicio de aviación, especialmente en los reconocimientos desde aeroplanos. Recientemente han sido comisionados á las secciones de aviación 12 jefes de Estado Mayor, para los que se abrirán cursos especiales de catorce días. Los oficiales de Estado Mayor son siempre transportados por aviaadores militares y hacen los viajes en calidad de pasajeros.

Preparación de los oficiales para el Profesorado

En virtud de una reciente disposición, los oficiales que deseen prestar el servicio de profesores en las escuelas militares, deberán seguir tres ó cuatro cursos en la Universidad de Viena; la asistencia á clases tendrá lugar precisamente en traje de paisano, para adquirir el cual, el Estado abona por una vez 350 francos. Además, durante el tiempo que duren los estudios recibirán los oficiales una gratificación de 25 francos mensuales.

EL BENEFICIO DE LA ASOCIACION DE LA PRENSA

La fiesta del sainete

en Apolo

Una maravilla de gusto y lujo derrocharon los organizadores de la fiesta.

La sala del teatro, profusa y ricamente adornada, parecía una fantástica proyección luminosa en los bandales de los pisos altos y en los antepechos de los balcones, costosos mantones de Manila, colocados con artístico desdén, lucían sus caprichosas figuras y sus espléndidas flores, siendo un ornamento fastuoso; el más rico, el más sencillo, el más bonito y el más popular de todos los adornos; los flecos, que se movieron lamiendo orgullosos el prodigio de cuerpo de alguna «cañista», se enredaban entre las arañas, prestando a sus tonos de color á la luz.

Desde la calle rica alfombra hacia más grato el camino, y en el pórtico, en las puertas y en el escenario, admirables combinaciones de ramaje, flores y sedas, pregonaban el gusto refinado y el exquisito arte derrochado.

Las mujeres, las más con la clásica mantilla, daban la más preciada nota de belleza y arte; ¡qué carasi, ¡qué carposi, ¡qué preciosidades se entretiene Dios en criar!

A muchas personas costó gran trabajo adquirir la anhelada localidad, pero fueron recompensadas con largueza.

Un público escogido honró la fiesta; los actores cumplieron como nos tienen acostumbrados, el servicio de escena irreprochable.

Mi enhorabuena á los organizadores, á los artistas y á todos los que contribuyeron con su concurso al esplendor de nuestra fiesta.

El cartel.

«Los Escapates», sainete premiado en el concurso del Ayuntamiento y representado por la compañía del Español, no gustaron nada á pesar de la buena voluntad de los intérpretes.

«Las mocitas del barrio», que representaron los de Lara, gustaron mucho, repitiéndose un número de música que dicen que es del inolvidable Chueca; los autores del libro, Sres. Casero y Larribera, fueron llamadas á escena.

Los de la Princesa estrenaron «El gavián de la espada», paso de comedia, en verso y original de Marquina; lo representaron María Guerrero y Díaz de Mendoza, que haciendo el paso no hicieron el paso, pues se trata de una verdadera preciosidad literaria y escénica que los geniales artistas interpretaron como ellos saben: fué lo mejor de la fiesta y hubo muchísimos aplausos para los tres.

Por la compañía de la Comedia se estrenó el sainete de Ramos Martín «La Redacción», que aunque fué oído con agrado, es una obra falsa, de toda falsedad, y á ratos de muy dudosa originalidad; aparte de que recuerda á otras muchas más fortunadas que ella, tiene escenas completas que ya se han pateado en otros sitios, en donde con menos fortuna se representaron; por ejemplo, la escena del error en el teléfono, que tan magistralmente hizo Romea, nos era conocida; en el Salón R gio, y en un á propósito, ad hoc, titulado «Palmas», la popular Pepita Sevilla representaba no hace mucho una escena igual, hasta casi con las mismas palabras; si el Sr. Ramos Martín quiere convencerse, le podrá facilitar un ejemplar del libreto, que me parece que conviene, dedicado por el autor, á quien también puedo presentarle; la crítica imparcial, según ella misma se llama, usa siempre con el Sr. Ramos una benevolencia, que no prodiga á otros autores novelas; misterios.

Esto no obstante, la obra, agrado, y por mi parte, vi con gusto al Sr. Ramos Martín en el escenario. Irene Alba y Bonafé, como siempre.

La señora Báronas y el Sr. Peña, de la compañía de Lara, estrenaron el nocturno dialogado de Sellés, «La gaita y el León», que á pesar de los esfuerzos de la Báronas y de reconocerse el primer literario del trabajo del viejo maestro, no convenció al auditorio, que si no protestó, no aplaudió; el nocturno se hace demasiado lánguido y aburrido.

«Sangre de horchata» estrenaron los de Apolo, original de los hermanos Cuevas; la obra no se terminó, cayendo el telón á las pocas escenas entre las protestas del público; está visto que esto de los concursos, para destapar genios, está desacreditado.

Hubo después un fin de fiesta, en que cantaron y bailaron la Fons, la Chelito, la Argantina, los hermanos Gómez, el Sr. Medina, imitador de cómicos, autores y maestros; interpretó dos tipos; después del estreno de «La Redacción», bailó Pastora Imperio, cuyo número se adelantó por tener la celebrada bailarina que trabajar á primera hora en el teatro Romea.

Todos fueron muy aplaudidos, teniendo que repetir sus trabajos.

Mi enhorabuena á todos artistas, organizadores, y al público, que salió satisfecho.

J. Martín Ruiz.

Del cine de la vida

EL CAFETIN

No todo Madrid saborea el café sentado en mullido diván, recreándose ante la luna de un espejo y pagando por el servicio media peseta.

Existen además los tipis, donde se bebe, se escupe, y a la calle, y clásicos cafetines económicos, centro de lo más aristocrático de la chusma indígena, donde cuesta diez céntimos la taza de café con leche, y por cincuenta más dan un montón de puntas de churros ó cinco bolas.

Hay en estos cafetines, llenos toda la noche de impenitentes trasnochadores... forzosos, un calorífero que caldea la estancia; mesas de mármol, bancos y taburetes; un mostrador lleno de vasos, sobre el cual se elevan dos enormes cafeteras de zinc, chapadas de cobre; y al frente de todo ello, dirigiendo aquella infernal algarabía, un mocetón de lo más vivo y bien peinado que alberga la corte.

Las venerables matronas, que á favor de la obscuridad aún se venden y lucen sus marchitos encantos en las callejas, allí se dan cita con el mozo que las corteja y explota...

Los levanta-colas, con su lata de puntas de cigarro bajo el brazo, allí van á regodearse con el fruto del reparto. Los humildes Juanes y Pepes, serenos de la villa, allí confortan; duermen sobre el mármol randa y golfos, y los viejos estetas en baja, también en el cafetín conoquistán.

Toda la humana basura, todo lo canallesco ó todo lo paupérrico de la villa, hacen en estos cafetines sus tertulias.

Son las dos de la mañana; en el cafetín se grita, se discute; allí como en todas partes, se discute de política, de toros, de mujeres. Y dominando la algarabía se escuchan las estentóreas voces de los camareros que piden servicios y cobran cantando:

— ¡Tres de requelo y quince de bolas! — ¡Un té sin cuchara y cinco de puntas! — ¡Camarero, la cuenta! Y canta el camarero: ¡Debe cinco el del sombrero hongo! ¡Paga quince el paletó que sale! ¡Sirvan uno con punta á la señora del rincón! ¡Debe diez el de los pelos largos! ¡Paco, registra á ese caballero que sale, que falta un vaso! ¡Café para el de la bufanda! ¡Paco, que no salga esa señora y su consorte, que se ha meado en el asiento!...

En las mesas: — Mira, chupambres, cuando tú dices á la luz pública, tenía yo más fama ya que Vega del Almirante, ¿te enteras?... pa que me digas tú á mí que es mejor que la Rentadaria labore de lo fino, ¿que te calles, te digo!... si labora de lo bueno, no encuentra puntas en la vía ni Romanones, que es el de mejor pupila...

— ¡Ya me has convencido!... como eres pa la oratoria un Navarrorrevert, ¿o cosa que lo valga, tú debia está en un Cine cantando las yetis!...

— ¿Qué te trae esta noche? ¿Una cincuenta pa mí que tú piés á voces la Confirmación... — ¿A las dos de la noche te desvelas con una cincuenta? Pasa y anda pa fuera, tendremos que pedir auxilio á la fuerza pública para recuadar la contribución á esta lagarta...

— Lagarta tu madre, ¿te enteras? Creo yo, que se van á acabar tus fantasías más pronto que el clero. ¡Paco, trae la cuenta!... — Anda vamos pa fuera y no te pongas tonto que si me pegas van á acudir hasta los milicianos.

— Oyes tú, Pepa, espérate aquí un rato, que voy á dar una vuelta con este caballero. — Anda vete, mal Ángel, que sirves pa tó como la tintura de yodo.

— ¡Eso me lo dirás tú en la calle!

— Donde quieras... por lo pronto, toma á cuenta, por morral, por lacayo...

Bofetadas, gritos, vasos por el aire; los vivos se abucan sin pagar; la pareja de guardias arrastra para la «delega» una cuerda de ambos sexos.

El dueño cierra la puerta; los «camareros» se marchan bostezando; ¡hasta mañana, Paco!

Roberto Vivar.

Extranjero

Aviador suicida.

BERLIN, 6.—Telegrafian de Varsovia (Polonia rusa), que el aviador teniente Perkowski, durante un magnífico vuelo sobre la ciudad, á unos doscientos metros de altura, paró el motor y se dejó caer.

Su muerte fué instantánea. Dejó escrito el aviador que había buscado la muerte voluntariamente, por estar cansado de la vida.— Baier.

Un chapuzón sin consecuencias.

MARSELLA, 6.—Los torpederos que han de seguir al aviador Seguin en su viaje á Baleares estaban dispuestos á salir cuando se hundió una pasarela de destino de ellos y cayeron al agua veinte personas.

Afortunadamente, todas ellas fueron salvadas.

Anarquista inapotente.

PARIS, 6.—El anarquista Dieudonné, á quien la ha ha sido quitada hoy, como á sus compañeros, la camisa de fuerza, ha estado cuarenta y ocho horas sin comer, decidido á morir.

Se había estudiado el modo de alimentarle á la fuerza cuando se ha recibido la orden de que ya se le ha hecho gracia.

Temporales en Inglaterra.

LONDRES, 6.—Una terrible tempestad ha causado ayer grandes estragos en las costas del Sur de Inglaterra.

El Canal de la Mancha presenta un aspecto imponente.

Ha habido que suspender el servicio de vapores con la isla de Wight.

En Cowes, el mar creció de una manera tan desmesurada que los más ancianos no recuerdan nada igual.

Desde provincias

(POR TELÉGRAFO)

Mujer aplastada.

ORENSE, 6.—En la carretera de Ribadavia, voló una carreta de bueyes que iba guiada por una mujer llamada Jesusa Estévez, de cuarenta y ocho años, que pereció aplastada.

El cadáver de un pastor

ZARAGOZA, 6.—Comunica la benemérita del puesto de Alaya que en el monte llamado Cardenalaja, se encontró el cadáver del pastor Francisco Diez Fernández, de setenta años, natural de Egua. Tenía varias puñaladas.

Las diligencias practicadas han sido infructuosas, ignorándose hasta ahora cómo ocurrió el hecho, aunque se supone se trata de una riña entre pastores.

El despido de los obreros.

SAN FERNANDO, 6.—Con motivo del despido de los obreros del Arsenal se constituyó el Ayuntamiento en sesión permanente, adoptándose medidas para recabar la pronta resolución del Estado, que se cumpla la ley de escuadra.

El asunto fué tratado con entusiasmo. Concurrieron los presidentes de las Sociedades obreras y un público numeroso.

Se telegrafía á los diputados para que digan si tienen el propósito de defender el asunto con interés.

Dos desgracias.

OVIEDO, 6.—En la calle del general Azcárraga el carretero José Díaz se cayó del carro, pasándole las ruedas sobre ambas piernas.

Gravemente herido se le condujo al hospital.

—Maniobrando un tren de mercancías en la línea del Norte, en la estación de Tudela-Veguín, el factor Sebastián Fernández, al subir á un vagón para apretar el freno, se cayó, pasándole los vagones sobre la pierna izquierda y fracturándosele completamente.

La Princesa de Battenberg.

BARCELONA, 6.—En el expreso ha marchado á Madrid la princesa de Battenberg, que fué despedida por las autoridades y colonia inglesa.

Un tren desbocado.

SANTANDER, 6.—El tren mixto, procedente de Venta de Baños, al llegar esta tarde á la estación, rebasó los andenes y montaron las ruedas delanteras de la máquina sobre el terraplén de contención á pesar de que el maquinista dió contravapor al enterarse del choque ocurrido.

Han resultado contusionados algunos viajeros.

Lo de Riotinto por buen camino.

HUELVA, 6.—El gobernador interino ha conferenciado nuevamente con los cargadores de la Compañía de Minas de Riotinto, dándoles á conocer la contestación que da la Empresa á las bases formuladas por los obreros.

La Compañía está dispuesta á volver á admitir los obreros sin excepción, sometiéndose al arbitraje del gobernador por si el encuentra mejoras factibles, pero se niega al abono de los jornales devengados durante la huelga.

La Comisión aplazó su respuesta hasta mañana.

Maxim I ha muerto

El telégrafo trae una noticia, que no podemos resistir á la tentación de darla á nuestros lectores.

En Cartagena ha muerto Maxim I; este señor era un ilustrado mono, que formando parte de una compañía de varietés, actuaba en Cartagena; en Madrid le aplaudimos el pasado año.

Atacado de pulmonía, los médicos desconfiaron de salvarle la vida.

Dice un corresponsal:

«El público, interesado por el curso de la enfermedad, se agolpó á las puertas de la fonda donde se hospedaba Maxim, en tales términos, que la autoridad tuvo que intervenir para que no se interrumpiera el tránsito.

Anoche, poco después de las doce, la enfermedad de Maxim tuvo fatal desenlace; expiró en los brazos de su amo, D. Benito Braco, quien se propone embalsamar el cadáver del animal, que sólo en 1912 le dió una ganancia de más de 13.000 duros.»

Maxim ganaba más que un ministro y casi tanto como un buen torero.

La expectación popular la consideramos muy oportuna.

Maxim merece un rinconcito en la historia: ¡cuántos con menos razón!...

DESDE MELILLA

Secarios á las familias de los moros leales.

Comandante General á Ministro Guerra.

Melilla, 7, á la L.

Con objeto de distribuir socorros entre las viudas y huérfanos de moros que sucumbieron en la última campaña peleando á nuestro lado, me trasladé esta mañana al Zoco el Had de Benicicar, acompañado de damas que componen Junta directiva Cruz Roja, ante las cuales debía efectuarse reparto por mandando expreso de S. M. la Reina, acto á que habían sido invitados todos los Cheifs de las tribus é indígenas principales, que asistieron en gran número. Resultó muy interesante y conmovedor, indígenas sin distinción de clase aclamaron con entusiasmo á S. M. la Reina y á las da-

mas españolas y ofrecieron el sacrificio de su vida por España, cuando fuese necesario. En el té con que los asistentes al acto fueron obsequiados, en un sentimiento fraternal de mutuo é intenso afecto, españoles é indígenas que en aquel mismo sitio luchaban denodadamente hace poco más de tres años y hasta algunas moras de la montaña que no habían visto jamás á las señoras españolas, alternaban con ellas sonrisas y solicitudes dejándose guiar por los sentimientos de gratitud que las dominaban.

Nuestra acción en Africa

La liga africanista en Tánger.

En el local de la Cámara de Comercio española de Tánger, se ha celebrado una reunión que ha estado concurrendísima, y en la que se nombró la Junta de la liga africanista que ha de laborar en aquella plaza por nuestros intereses en Marruecos.

Resultó elegido presidente el Sr. Ruiz, que preside así mismo, el Sindicato internacional.

La naciente agrupación empezará en breve á tomar acuerdos, encaminados á facilitar la prosperidad de los intereses nacionales dentro de nuestra zona de influencia.

Estadística comercial.

Según las estadísticas del año último, el aumento de la importación en Marruecos se eleva á ocho millones y medio de francos.

La exportación ha disminuido en cuatro millones.

España ocupa el cuarto lugar como importadora; Francia, Inglaterra y Alemania los tres primeros, por ese orden.

La importación de España durante el año 1912 ha sido por valor de 600.000 francos.

Como en esta estadística no está incluido el movimiento comercial de Ceuta, Melilla y las plazas menores, que exportan é importan en el Imperio, presúmese que en el comercio con Marruecos España ocupa actualmente el segundo lugar.

Libros y revistas

«De la Guerra en Africa», por el general Yusuf, traducida, anotada y adicionada con un «Vocabulario Elemental», marroquí-español y español-marroquí, por D. Juan Prats Gimenio, teniente coronel de Infantería.—Precio, 2 pesetas.

El general francés Yusuf, que durante veinte años hizo en Africa la vida de campaña, es el autor de este libro, que con tan gran acierto ha escogido el teniente coronel Prats para traducirlo á nuestro idioma.

Nuestra expansión en Africa, la gran responsabilidad que hemos tomado sobre nuestros hombros, las orientaciones de nuestro pueblo, exige el estudio detenido de aquellos hombres que pretendemos atraer á la civilización.

No hay que fiar á la experiencia el conocimiento de nada; la experiencia enseña pegando, y los libros enseñan previniendo contra los golpes de la realidad.

Nosotros, á pesar de ser durante muchos siglos adversarios de los hijos de Mahoma, no tenemos en nuestras bibliotecas obras militares modernas que orientaran á nuestros oficiales; felizmente ahora van apareciendo algunas de autores españoles, fruto de las últimas campañas.

Pero es preciso reconocer que Francia, después de sus campañas en la Argelia, después de tantos años de inquieta dominación, es un voto de mucha calidad en el asunto, y las memorias y juicios de los oficiales de su Ejército colonial, necesariamente han de sernos de mucho provecho.

He aquí, por qué estimó como una labor meritoria, la emprendida por el teniente coronel Prats, dándonos á conocer el libro del general Yusuf que era disputado por uno de los generales de más valía y más competente para escribir sobre asuntos de la índole del que nos ocupa.

Véase, por la sola enunciación de los diversos asuntos en que se divide la obra, su importancia.

«Deberes del comandante de columna», «Marcha de una columna», «Instalación del Vivac», «Reconocimientos», «Obligaciones del jefe de Caballería», «Marchas de noche», «De la raza», «Ataques nocturnos», «Sumisiones», «Tren de equipaje», «De los gums», «Oficinas árabes», «De la Kabylia».

No se ha limitado el traductor á pasar la obra al castellano; ha completado esas enseñanzas de la guerra con otras que son por lo menos de tanta utilidad.

La primera condición para aduenarse de la voluntad de un pueblo es conocer su idioma, cuando menos aquellos términos más usuales en el ordinario comercio de la vida.

Este conocimiento puede adquirirlo el oficial en este libro: unas muy ligeras nociones gramaticales le ponen en antecedentes de la formación del alfabeto árabe y un vocabulario con pronunciación figurada le enseñará, estudiándolo sin maestro, á expresar frases que serán entendidas por sus soldados y por aquellos á los que tenga que dar órdenes precisas, sigue al vocabulario unas tablas de numeración y conocimientos útiles, tales como el año musulmán, la semana, el día, etc.

En resumen: una traducción muy bien hecha de un libro muy bueno y un apéndice que ponen de relieve que no es un profano en la materia el traductor.

R. de V.

Al cerrar la edición.

El Diario de mañana

Disposiciones que contendrá el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra, que se publicará mañana.)

Matrimonios.

Se concede licencia para contraerlo al capitán de Caballería D. José Cortés Pujada.

Idem al capitán de Artillería D. Juan Urrios Lloret.

Idem al primer teniente de Artillería don Raul Maya Alsúa.

Idem al primer teniente de Infantería don Narciso Fuentes Cervera.

Instancia.

Se desestima la del sargento de Caballería D. Juan Vaquer que solicitaba continuación en el servicio.

Abono.

Se concede de tiempo para el servicio al maestro armero de primera D. Pedro García Selis.

Destino.

A la primera Comandancia de tropas de Intendencia, al herrador de segunda D. Luis Linares Moreno.

Nombramiento.

Se nombra ayudante de campo del general de la primera brigada de la quinta división, al comandante de Infantería D. Vidal Anais Togeda.

Categoría.

Se concede de maestro armero de tercera al ajustador armero D. Manuel Ofaguren Albuena.

Bajas.

Se dispone por inutilizado en acto del servicio, la del artillero José Antonio Vicente.

OTRAS NOTICIAS

Hoy han visitado al ministro los generales Spertino y Auñón y el diputado Sr. Masarros.

Fallecimiento.

Ha fallecido en Alcoy el capitán del regimiento Vizcaya, núm. 51, D. Enrique Muñoz. En Ceuta el segundo teniente del regimiento de Ceuta, núm. 60, D. Pedro González Amor.

FOLLETIN DE EJERCITO Y ARMADA (81)

NORRA

(HISTORI DE UNDS AMRES)

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

POR

Mr. Louis Enault

bar un bocadito de pan; así, pues, no habría que compadecerla mucho por haber ayunado un poco con él...

— ¡Compadecerla!

— ¡Ah! la pobre niña nunca se quejaría...

— ¡Daría gracias!

¿Acaso no sabía Enrick cuánta ternura había en aquel corazón?

¿Acaso no conocía su ilimitado afecto, su inagotable abnegación?...

Y había permanecido meses enteros junto á ella, sin sospechar la vehemencia ni la profundidad de su afecto hacia él.

— ¡A qué tormento la había condenado!

Con menosprecio de su puro cariño había solicitado la mano de Norra para otro hombre.

Y sin embargo, la lapona, por verla una vez postrera, se había expuesto á todos los peligros imaginables; había arrojado todo género de afrentas; sola y débil había ido á meterse entre los enemigos implacables de su raza... ¡y allí había oído las promesas y los juramentos de amor hechos por Enrick á otra mujer!

Había tenido que completar el triunfo y admirar la belleza de una rival preferida...

¡Ah!

¡Cuán grandes habrían sido, durante aquellos días mortales, los desgarramientos de su corazón!... Y sin embargo, ni una palabra amarga había salido de su boca; ni siquiera había querido que un suspiro exhalado de su pecho con sobrada fuerza llegase á turbar la felicidad del hombre que destruía su vida.

¿Qué destino para tal alma! ¿Dónde podría encontrarse nunca una desgraciada más profunda?

Si ante la misma vista de Edwina, en el encanto que le causaba su presencia, de la embriaguez de la pasión compartida, había llevado Enrick su injusticia hasta el extremo de considerar la presencia de la amante desdenada como un obstáculo importuno para el libre desahogo de su amor, á la sazón que se hallaba solo y entregado á sí mismo, ¡cuánta justicia hacia á la pobre Norra!

¿Cómo sabía reconocer, mejor, por medio de una simpatía generosa y de una piadosa inmensa, toda la bondad, el efecto y la abnegación de la lapona...

Cuanto habría dado por verla tan siquiera un minuto y decirle: «¡Créeme, Norra, pobre niña; no tengo un corazón malvado!»

Se que me amas y ocupas en mi afecto un puesto que nadie podrá arrebatarme en tiempo alguno!

Y no por eso se vaya á creer que tales sentimientos fuesen un robo hecho á Edwina.

La parte de esta permanencia íntegra aún cuando daba algo á la otra.

No despojaba á su amada para enriquecer en cariño á la lapona.

Los sentimientos que le inspiraba cada una de ellas no eran del mismo género, y no hubieran podido perjudicarse mutuamente.

La hermosa sueca, la feliz prometida, no habría querido aquella limosna de compasión que concedía á la lapona, y estaba bastante segura de su dominio para poder permitir que un poco de simpatía inocente se extraviase lejos de ella.

Además, Edwina no estaba allí, y Enrick, en las ocasiones harto escasas en que podía escribirla, tenía que hablar de otras cosas que le importaban más que Norra.

II

Dajamos á la pobre muchacha en pleno desierto, de noche, con un frío que ni siquiera puede comprenderse en nuestras clementes latitudes, entregada á todos los tormentos de un corazón desgarrado y arrebatada en el espacio.

Preciso es decirlo, por muy valiente que fuese su corazón, experimentó durante algunos momentos una verdadera angustia

Mientras estuvo en presencia de los hombres luchó valerosamente contra sí misma, contra sus amargas penas.

Cuando ya se halló sola, aquel valor engendrado por el orgullo la abandonó, y no vio en el mundo más que una cosa, su amor y desventura... y como todos los dolores, cuando llegan á cierto paroxismo, necesitan una crisis, esta crisis se produjo.

Pero Dios es un padre que algunas veces se cansa de ver padecer á sus criaturas, á sus hijos.

Así, pues, Norra experimentó muy luego una especie de alivio.

Como sucede con casi todas las razas del Norte, los lapones, por muy incultos que sean, tienen, ampero, un sentimiento bastante vivo para apreciar las bellezas de la naturaleza.

Norra miró al cielo, que resplandecía sobre su cabeza.

Pensó que en aquella morada resplandeciente del Dios de sus abuelos había un poder invisible que velaba sobre ella; que un amor inmenso se derramaba desde allí sobre los vastos mundos, y que el gran Sér, que debía ser bueno puesto que era fuerte, no abandonaría á la que con tanto valor se defendía.

Su dolor no estaba consolado, y quizás no habría querido Norra que lo estuviese, porque ¡ay Dios! aquel dolor era ya lo único que á la sazón le quedaba de Enrick; pero al mo-

(Continuará)

A NUESTROS EXPORTADORES

Consejos útiles

Hay que infiltrar en el espíritu de nuestros paisanos algo cuya escrupulosa observancia conviene.

Un exportador desea vender a una casa, la cual lo desconoce por completo. Este exportador va a solicitar sus pedidos y, a regañ seguido, le exige el pago por adelantado, obligándole, por consiguiente, a invertir en él cierta cantidad de dinero que ha de permanecer infructífero durante dos meses.

El exportador debe informarse minuciosamente de las condiciones de aquel a quien confía su negocio, y si las condiciones del representante ó del comprador no le satisfacen, buscar quien le ofrezca mejores garantías, pero no debe ir en contra de las prácticas mercantiles generalmente aceptadas.

El solicitador de una casa con capital de doscientas mil a un millón de pesos (dólares), el que se ocupe de todas las molestias en un negocio pequeño para quedar buenamente á merced de quien no conoce, es poco mercantil, y ningún representante serio se atrevería a presentarse con semejante petición ante ninguna de ellas.

Además, el exportador debe estar en guardia contra la concurrencia similar de otros países, y por consiguiente, han de ser sus precios de lo más reducido y sus condiciones de pago, por lo menos, iguales á las que ofrezcan los demás concurrentes.

Este es un extremo que ha estropeado muchos negocios de exportación (el mal embalaje ó envase). El exportador canario no debe olvidar un momento que la mercancía debe ser embarcada y llevada de aquí allá sobre la cubierta del barco, hasta ser estibada definitivamente, acaso con algunas toneladas de peso sobre la misma; que debe ser transbordada á otro vapor, donde se repite la misma operación de embarque; desembarcada después y cargada precipitadamente en un furgón del ferrocarril, de donde se saca á los muelles en la misma forma; y que todas estas operaciones se efectúan por personas que no ponen cuidado alguno al manejar los bultos, importándoles muy poco lo que los mismos puedan contener.

Una casa hace un pedido de ensayo, más tarde un pedido regular y ve que la mercancía llega averiada por falta de embalaje ó envase; el resultado inmediato es la pérdida de un cliente cuya confianza es imposible ó poco menos el volver á ganar.

No hace mucho tiempo un fabricante español vendió á un comerciante varias cajas de frutas en su jugo; por deficiencia del embalaje algunas botellas se rompieron, manchando y despegando el etiquetaje del resto y dejando, por consiguiente, la mercancía en un estado impresentable é invendible.

Otro punto no menos importante es el de hacer el envío de los pedidos precisamente en la fecha estipulada, ó con la mayor brevedad posible cuando se exija el pago inmediato, y de no poderlo hacer así, notificar telegráficamente al agente para que éste, á su vez, avise á la casa receptora y obtenga su asentimiento; de lo contrario pueden ocurrir disgustos.

Supongamos que la mercancía llega

tarde por falta de diligencia en el embarque de la misma. Pueden ocurrir dos casos: ó bien, y es lo más probable, que sea rechazada, en cuyo caso el fabricante sufre un quebranto y disgustos el agente; ó bien que la casa receptora se haga cargo de la misma y la guarde en el almacén para la venta en su época.

Es, pues, de esencial importancia la puntualidad y prontitud en el envío de los pedidos, y mucho más cuando se comercia con ingleses.

Existen otros extremos también de importancia para el exportador como son: el envío de la mercancía en completa correspondencia de calidad y demás circunstancias con la muestra sometida para obtener el pedido, la buena presentación, etiquetaje, etc., de los productos y tantas otras que serían muy largas de enumerar y que ningún comerciante diligente ignora.

LA TASA TELEGRAFICA

Pidamos su rebaja

Leemos en nuestro colega «El Tribuna» de Las Palmas:

«Nuestro estimado colega «La Mañana», formuló anteayer una alusión al excesivo precio del servicio telegráfico entre la Península y Canarias, que tan graves perjuicios ocasiona á toda la prensa del Archipiélago.

Nuestra opinión sobre el asunto es la siguiente: Reunámonos todos los periodistas de Las Palmas, hagan lo mismo los de las demás islas y procedamos á solicitar del Gobierno la pronta aprobación del proyecto de rebaja de la tasa, que hace ya tiempo viene prometiéndose llevar á la sanción de las Cortes.

Nuestra acción, á la que seguramente cooperarían con gusto todos los diputados canarios, parecemos que sería eficaz y obtendría el éxito apetecido.

«Parece bien nuestra proposición? Pues, manos á la obra.»

«Conformes, colega. «Manos á la obra.»

DE VIERA Y CLAYVO

NOTICIAS DE LA HISTORIA GENERAL

Carácter de las estaciones del año.

El carácter de las estaciones del año, que no hay duda es consiguiente á la física y á la especial colocación de los lugares, tiene en las Canarias un mérito que siempre se ha creído digno de recomendación. Apenas entra Marzo se experimenta una primavera que hace gala de todos sus ornatos, y que afecta pasar por la más agradable del mundo; porque un calor templado y vivificante despierta el vigor de la naturaleza y la pone todo en acción.

Como toda la tierra es montuosa, declina hasta el mar y cortada en barrancos muy profundos, sucede que si llueve demasiado, se deslizan las aguas precipitadamente, y reuniéndose á cada paso las avenidas, forman unos gruesos torrentes que aumentados en fuerza y velocidad á proporción de la estrechez y declive de los lechos por donde caen, se llevan todo por delante, ocasionando algún considerable trastorno.

sólo por su benignidad para el fomento de las producciones de la tierra, sino por lo poco que suelen fatigar sus calores. Como generalmente es montuoso el terreno y las costas del mar que debieran sentir con más fuerza el batiente de los rayos del sol, reciben una marea y aire suave, se puede decir que nuestras islas á cubierto de los rigores con que tratan los caniculares á otros países, ó lo que es lo mismo, que en Canarias no corresponde á la canícula aquella idea terrible que suelen tener de ella los hombres.

Cuando hablo así no pretendo disimular que en el Estío, y aún en los principios del Otoño, amanecen algunos días calurosos, y que el viento Su Este, que nuestro vulgo llama Levante, es el común vehículo de los calores que merecen el nombre de tales. Se puede decir que Canarias no ha conocido nunca mas cruel enemigo. Nacido quizá en el seno de la Zona Trópicada, y desecado en los arenosos desiertos del Africa, donde se carga de los efluvios y peregrinas impresiones de aquel continente, lo menos malo que puede traer consigo es un calor fuerte, que á no ocurrirle en mucha parte el espacio de mar por donde se transita, se hacia intolerable.

No es fácil saber en qué se fundaría Solino para afirmar en su Poli-historia, que solamente reinaba el calor en una de estas islas, por lo que era su habitación incómoda; pues aunque es verdad que Fuerteventura á causa de su mayor inmediación á la tierra firme, pudiera reputarse por la más cálida, siempre sería un hipérbolo asegurar que el calor la hace menos habitable que las otras.

He dicho que lo menos malo que introducen los vientos australes en las Canarias es el calor, porque también suelen acarrear la sequedad, el huracán y la langosta. Mas por poco ventajosa que sea esta pintura, no sería la más sincera si callásemos otras circunstancias que pueden compensar sus defectos. Parecerá cosa admirable que siendo generalmente el Estío el tiempo propio en que por todas partes acontecen las grandes lluvias, granizadas, rayos, truenos y demás meteoros que se explican filosóficamente por medio de las impresiones de la misma estación, sea esto tan irregular en las Canarias que deba mirarse como un raro fenómeno. En efecto, las turbonadas, las nubes fulminantes y las pedreas no se experimentan sino en el mayor rigor del invierno, tal vez á causa de la naturaleza de los vientos que reinan entonces y que no tienen igual curso en el verano.

Así segura por esta parte las Canarias del sobresalto que inspira en otros países la frecuencia de esta intemperie, todavía tiene menos que recelar de un invierno rígido. Es regular que desde Octubre se levanten algunos Nor-Nordestes, Nortes y Nor-Oestes que ocasionan lluvias muy abundantes, las que sientan bien en unos terrenos tan áridos y pedregosos cuales son los suyos; pero si estas lluvias no se repiten á lo menos en Febrero ó Marzo, y en lugar de aquellos vientos boreales no soplan sino los meridionales, es muy melancólica la constitución de las islas, porque de sus campos no tienen mucho que esperar.

Si es siempre la escasez de inviernos lo que dá fundamentos al temor, pues la misma abundancia suele causar cuidados. Como toda la tierra es montuosa, declina hasta el mar y cortada en barrancos muy profundos, sucede que si llueve demasiado, se deslizan las aguas precipitadamente, y reuniéndose á cada paso las avenidas, forman unos gruesos torrentes que aumentados en fuerza y velocidad á proporción de la estrechez y declive de los lechos por donde caen, se llevan todo por delante, ocasionando algún considerable trastorno.

Desde Las Palmas

Han llegado numerosos moros de Cabo Juby. Algunos, que proceden de Infi, refieren que todas las cábilas de la región sienten un profundo odio contra los franceses, y, en cambio, demuestran grandísimo entusiasmo por España. Dicen que sólo quieren ser españoles, y que los franceses no dominarán nunca en el Sur. Los moros se extrañan de que España no haya todavía establecido factorías en Infi. Muchos moros ricos han realizado aquí grandes compras. Algunos se quejarán á vivir en Las Palmas.

Congreso Internacional de protección á la Infancia

La labor que ha de desenvolver este congreso que se celebrará el próximo mes de Junio, en Bruselas, será con arreglo al siguiente programa:

1.º Competencia de Tribunales para niños.

¿Deberán confiarse á los tribunales para niños todos los asuntos judiciales relativos á la infancia, como privación de la patria potestad, cuestiones de tutela, etc.? En caso afirmativo, ¿qué medidas serán las más adecuadas para evitar que la opinión pública confunda estos Tribunales con la jurisdicción represiva ordinaria?

2.º Organización de la libertad vigilada.

a) ¿Cómo deben regularse, durante el periodo de la libertad vigilada, las relaciones entre el Juez y el menor, sus padres tutores, etc., los delegados de protección á la Infancia, las Instituciones de Beneficencia que se ocupan con ésta? ¿Cuáles son los medios más eficaces de organizar este procedimiento?

b) Niños anormales. Importancia de la cuestión de la anomalía para la busca, enjuiciamiento y trato de los niños abandonados moralmente.

c) ¿Hay lugar de organizar la educación técnica de los agentes de protección de la infancia? ¿Qué materias deberían ser enseñadas y qué instrucciones deberían dárseles?

3.º Tutela de los hijos naturales.

¿Hay lugar de organizar legislativamente para los hijos naturales la tutela profesional, es decir, la institución de funcionarios nombrados por la autoridad pública y pagados por ésta, y cuya obligación consista en ejercer la tutela sobre todos los menores de su jurisdicción que carezcan de representante conveniente?

Secciones.—Primera infancia y Puericultura.

1.º Unificación de las bases estadísticas de la mortalidad infantil.

2.º Medios de vulgarizar los procedimientos higiénicos y las nociones de Puericultura.

3.º ¿Qué medios pueden emplearse para proteger al niño fuera del domicilio de sus padres ó tutores?

Cuestión común á ambas secciones.—Creación de una Oficina internacional de Protección á la Infancia.

Como Delegado del Gobierno español, asistirá el insigne paladín de la redención del niño, Dr. M. Tolosa Latour.

Biblioteca de «Ejército y Armada»

El Gerente de nuestro periódico es autor de la mayoría de las siguientes obras, ó editor de las restantes.

En beneficio exclusivo de nuestros suscriptores ha dispuesto:

1.º Que se les venda á mitad del precio que va consignado para cada una.

2.º Que los pagos se hagan en plazos no menores de una peseta mensual.

3.º Que puedan pedirse variis obras siempre que el pago termine en el plazo de 10 meses.

La enciclopedia del año.—Consta de más de 600 páginas y cerca de 300 fotografías.—Su precio, encuadernado lujosamente, 15 pesetas.

El libro del año.—Tiene el mismo número de páginas y grabados.—Precio, 15 pesetas.

Ambas son en 4.º mayor, contienen el movimiento literario, científico y artístico en todos sus órdenes.

Maravillas históricas de las ciencias ocultas.—He aquí el índice: Prólogo.—Introducción.—El hechicero Tore.—Las apariciones.—La visión de Carlos IX.—Bilocalización.—Gritos telepáticos de una muerta.—Maravillas de lamas y fakires.—Ascensión de cuerpos.—Casas encantadas.—Los presentimientos.—El mal de ojo.—El cuerpo astral.—Visión á distancia.—Fantasmas que anuncian muerte.—Sueños que se realizan.—Proyectos misteriosos.—La vidente de París.—Las brujas.—Profecía realizada.—¿Adivino ó farsante?—Las posesiones.—La adivinación.—Conclusión.

Dicho libro científico y ameno, que consta de más de 220 páginas, tiene señalado el precio de 2,50 pesetas.

Estado sociológico y económico de las islas Canarias, por R. Ruiz Benítez de Lugo.—Precio, dos pesetas.

Los periódicos de las islas Canarias, apuntes para un catálogo (1758-1876), por Luis Maffiotte.—Precio, dos pesetas.

Los periódicos de las islas Canarias, apuntes para un catálogo (1877-1897), por Luis Maffiotte.—Precio, dos pesetas.

Espectáculos para hoy

ESPAÑOL.—A las 9 y 1¼.—Nena Teruel y Los escaparatés.

COMEDIA.—A las 10.—La divina providencia.—La perdición de los hombres.—Las moctias del barrio.

APOLO.—A las 7.—El nuevo testamento.—Los cadetes de la reina.—El nuevo testamento.

ZARZUELA.—A las 9 y 1¼.—Eva.

GRAN TEATRO.—A las 7, La niña de los besos.—El maestro Campanone.—Las bribonas.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 6 y 1¼.—Las bandoleras.—10,45.—Los apaches de París.

PARISH.—9, Debut de Anetta Lilliam. Los perros actores. Los Niards. El fenomenal Robledillo. Willard, el hombre que crece. Los gimnastas Ovekens y todos los clowns y excentricos de la compañía de circo que dirige William Parish.

CERVANTES.—A las 9 y 3¼.—Camino adelante (doble). A las 9 y 1¼, Los dos pilettes.

NOVEDADES.—A las 8. El gitano. Justicia baturre.—Huelga de criadas.—La azotea de la fea...

SALON REGIO (plaza de España.—Cinematógrafo.—Maravillosas escenas animadas.—Secciones continuas de 4 á 12,30.—Jueves, matinees con regalos.—Martes y viernes funciones populares.

SALON MADRID.—A las 5 y 1¼ y á las 10, secciones de cinematógrafo. Nuevo programa diario.—A las 6 y 1¼, gran moda; selecto programa de cinematógrafo y variedades.—A las 10 3¼ y 11 3¼, cinematógrafo y variedades; non todas las atracciones del programa; gran éxito de la Ideal Chelito.

PETIT PALAIS.—Desde las cinco.—Variado repertorio y estreno de películas. Éxito colosal de los apaches de París y La tercera potencia.

SALÓN DORÉ (Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Días laborables, sección finica, de 4 de la tarde á 12 y 1¼ de la noche: días festivos, por secciones, desde las 3 de la tarde.—Gran éxito de las películas «El pozo num. 313» y «La matanza».—A las 11 de la mañana, gran matinee, con un programa escogido.

TRIAXION PALACE (Alcalá 20).—Grandes secciones de cinematógrafo artístico, de 4 de la tarde á 11 de la noche.—A las 6 y 1¼, gran gala, reunión de la buena sociedad.—A las 10 y 11,45 noche, grandes atracciones.

LA BOLSA

Table with columns: VALORES PÚBLICOS, Día 4, Día 5. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Al contado, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Bancos y Sociedades, Otros valores, Ayuntamiento de Madrid, Cambios sobre el extranjero, and Barcelona.

# Vino de Peptona ORTEGA

para CONVALECIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, iisis, raquitismo etc.

LOS ANÉMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, mas lo recostituyente del hierro.

Primera y única fabricación en grande escala de las Peptonas y sus preparados por medio del vapor y con todos los aparatos más modernos.—Medalla de oro en el IX Congreso internacional de Higiene y en la Exposiciones Universales de Bruselas, 1910, y Buenos Aires, 1910

ORTEGA

LABORATORIO FABRICA, PUENTE DE VALLECAS.—FARMACIA, CALLE DEL LEÓN, NÚMERO, 13

MADRID



# Comprimidos alimenticios ORTEGA

A base de carne digerida de vaca.—Preparado reparador y asimilable.—Muy útil para personas sanas ó enfermas que necesitan tomar alimentos fácilmente digestibles y nutritivos con frecuencia ó á deshora (excursiones, viajes, sports, etc.)

Cada comprimido equivale á diez gramos de carne de vaca.—Caja con 48 comprimidos, 3,50 pesetas.



# HUROL!

FUMADORES: Gran premio y medalla de oro

EL HUROL, fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina y sus propiedades tóxicas, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores y alivia siempre en la tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA pts. Por correo, 1,50

## IREUMATICOSI

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores, usad el

## BALSAMO VICTORIA

que á base de Mesotán, Mentol, Acanfor, Cocaína y Salicilato de Metilo elabora esta oficina de farmacia.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas.

## NO MAS PURGAS

Supositorios VICTORIA á la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50. ptas.

FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA  
Victoria, 6 y 8, Madrid (junto á la Puerta del Sol)

## Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

CAMISAS, GUANTES, PAÑUELOS Y GÉNEROS DE PUNTO

ELEGANCIA—ECONOMIA

■ Precio fijo — ECONOMÍA — Precio fijo ■



## Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59—MADRID.

APARTADO DE CORREOS, 954.

El cronométrico

Caja de plata extraplano, casi del canto de un duro, máquina extra, áncora, rubies, construcción esmerada, precio..... 30 pts.  
Idem rica decoración, extra..... 40 »  
Idem en doble tapa..... 40 »

En 7 y 8 plazos mensuales

THIERRI.—Gran Relojería de París.

## GRANDES ALMACENES EL SIGLO

los mayores y más importantes de España

CUNDE, PUERTO y compañía. — BARCELONA

Precio fijo.—Ventas al contado

Rambla de los Estudios, 5 y 7.—Calle Xorda, 10, 12 y 14

Plaza del Buen Suceso, 1



## LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: DOCE millones de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra la vida.—Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60

# TODO MADRID LO SABE

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

A PLAZOS

## JUAN GOMEZ

Magdalena, 7, 8 y 10

TELÉFONO, 3.615

Grandes almacenes de Tejidos, Lanería, Géneros de Punto, Sastrería, Zapatería, Camas de madera en todos los estilos, hierro y doradas, Muebles de todas clases, Juegos de despacho, Gabinetes, Salas, Alcobas y Comedor, Relojería de pared y de bolsillo, de las mejores marcas, y los mejores, elegantes y más baratos Gramófonos de Pathé y aguja.

CONDICIONES ESPECIALES DE PAGO PARA LA GUARDIA CIVIL

SE REMITE CATALOGO GRATIS A QUIEN LO SOLICITE

## JUAN GÓMEZ

MAGDALENA, 7, 8 Y 10

TELÉFONO, 3.615

## AGUAS MINERALES

NACIONALES Y EXTRANJERAS

Siempre recientes, legítimas, económicas.

## 30, Cruz, 30 MADRID

Aguas minerales de San Francisco

Curan radicalmente

ESTOMAGO · HÍGADO · RIÑONES

Estimulan incomparablemente apetito, digestión, secreción urinaria

DELICIOSAS PARA LA MESA

30, Cruz, 30

TELÉFONO, 2788

## ANTONIO POBLETE MANZANO

Habilitado de Clases Pasivas

Apoderamiento para militares en activo retirados y pensionistas.

Gestión gratuita; uno por ciento de comisión de las cantidades á percibir.

CARRANZA, 16, 2.ª DERECHA

MADRID

de despacho: de 8 á 10 mañana y de 6 á 8 tarde.

## ¡¡CUIDADO!!

Vajilla novedad flores iluminadas, con 45 piezas, 25 pesetas. Cristalerías, 25 piezas con jarro tapa, á 5 pesetas. Lavabos completos á 11 pesetas.

CARLOS VELLILLA

[3, Concepción Jerónima, 12]

Provincias, pedir catálogo

## CASA L. DIEZ GALLO

FUNDADA EN 1840

COSTANILLA DE LOS ANGELES, 15 (segunda á la Plaza de Santo Domingo), Teléfono, 1.352

## CHOCOLATES Y CAFÉS SUPERIORES

PROBADOS

## Servicios de la Compañía Transatlántica

**Línea de Buenos Aires.**—El día 12 de Marzo saldrá de Barcelona y el 18 de Oádiz, el vapor «Reina Victoria Eugenia», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Nueva-York, Cuba y Méjico.**—El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz, el vapor «Buenos Aires», directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—El día 10 de Marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz, el vapor «Monserat», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (Acuitativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes á conocimientos directos. También carga para Maratuba y Coro con transbordo en Curacao y para Cumaná, Caripapano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas.**—El día 5 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las cesas intermedias, el vapor «Alicante», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila. Sirviendo por transbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Fernando Póo.**—El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona el vapor «M. L. Villaverde» con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Oádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

**Línea de Cuba y Méjico.**—El día 16 de Marzo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «R. M. Cristina», directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafaja y Pacífico con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio comunicaciones marítimas.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su diario servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar la mercancía que se embarca en sus buques.

**Servicios comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

## MUEBLES DE LUJO

ECONOMICOS

El Centro

Plaza del Angel, 8  
Teléfono, 1.976

## Para lavar vuestro corsé

## Corsé-NATTY

con broche y desmontable

Depósito general: BORDADORES, 9.—MADRID